

Le Petit Journal de Loretteville

Vol. 1 / No. 2

Novembre 2024



Dans ce numéro :

Le conseil de quartier.....	p. 1
Nouvelles du quartier	p. 2
Mot de la conseillère	p. 3
Ça se passe chez nous	p. 4
La Pieuvre	p. 5
Devinette	p. 6
Un brin d'histoire	p. 7
Marchés et activités de Noël	p. 8

Le conseil de quartier

Véronique Perez (présidente du conseil de quartier de Loretteville)

Chers Lorettevillois.es,

En qualité de nouvelle présidente du conseil de quartier, je suis fière de vous présenter le deuxième numéro du *Petit Journal de Loretteville*.

Ce journal a pour mission de rassembler notre communauté autour de thématiques communes grâce à des rubriques d'intérêt public qui renforceront les liens entre les citoyens et les ressources locales. Offert en version papier et numérique, le Petit Journal vise à devenir un vecteur de lien social au cœur de notre quartier. Merci au comité du journal composé de : Linda Duchaine, Hugo Chouinard, Diane Corriveau, Francois L'Abbé et Houcine Boutrih.

De l'effervescence d'hier au renouveau d'aujourd'hui

Petite, j'écoutais avec fascination ma grand-mère raconter l'effervescence de la rue Racine et de sa communauté dans les années 60. Aujourd'hui, résidente de Loretteville depuis six ans, je suis enthousiasmée par le nouveau souffle qui redonne vie à cette artère commerciale emblématique. Notre quartier regorge également de ressources communautaires précieuses, lesquelles méritent d'être mises en lumière à travers ce journal.

Passer le flambeau

Je tiens à remercier chaleureusement Mme Lyse Pelletier pour son dévouement et sa fidèle contribution au conseil de quartier de Loretteville. Par ses nombreuses années d'implication, elle m'a inspirée et guidée dans ma transition vers ce rôle de présidente. Mme Pelletier demeure membre du conseil à titre de secrétaire.

N'hésitez pas à venir assister à nos rencontres du conseil de quartier, qui se tiennent tous les deuxièmes mardis du mois à 19 h à l'édifice Denis-Giguère. Vous pourrez consulter l'ordre du jour sur notre page Facebook et sur le site de la Ville de Québec.

Votre conseil de quartier vous souhaite un beau temps des Fêtes et une saison hivernale remplie de plaisirs !

Les conseils de quartier : une voix citoyenne unique

À Québec, les conseils de quartier permettent aux citoyens de s'exprimer sur des sujets comme l'aménagement, la vie communautaire, la sécurité routière ou le patrimoine. L'administration suit la majorité de leurs recommandations. C'est dire l'importance de ces instances qui, d'ailleurs, sont uniques au Québec.



Des nouvelles du quartier

Libre-service àVélo

Nous avons reçu le bilan de la première saison de déploiement du service de vélopartage à assistance électrique àVélo. Les résultats démontrent que ce projet pilote suscite l'intérêt des citoyens de notre quartier.

Avec seulement trois stations disponibles, plus de 1800 déplacements ont été réalisés, démontrant l'utilisation croissante des citoyens pour ce mode de transport écologique et pratique. Cette première année d'essai s'inscrit comme une étape clé dans l'élargissement de l'offre en mobilité durable à Loretteville.

Fort de ces résultats encourageants, la Ville prévoit l'ajout de nouvelles stations dès l'été 2025, pour répondre à la demande croissante et faciliter les déplacements dans le secteur. Les stations seront de retour au printemps sur les rues Racine, des Dames-Ursulines et de l'Hôpital.



Les membres du conseil de quartier de Loretteville

Arrière : Nancy Beaupré, Samuel Clavet (trésorier), Catherine Gaudette et Hugo Chouinard
Avant : Lyse Pelletier (secrétaire), Véronique Perez (présidente) et Linda Duchaine (vice-présidente)

Projet d'illumination sur la rue Racine

La rue Racine à Loretteville brillera de mille feux cet hiver. Grâce à une augmentation significative de la subvention offerte aux regroupements de gens d'affaires (RGA), l'Association des commerçants de la rue Racine a pu concrétiser un projet ambitieux : l'installation d'un arbre lumineux en face de l'édifice Denis-Giguère.

Cette œuvre, réalisée par Pixel Création, sera en place du 1er décembre au 1er mars, offrant une touche féérique au cœur de l'hiver. Ce projet met en lumière non seulement la rue Racine, mais aussi la collaboration fructueuse entre les commerçants de Loretteville et la Ville de Québec, soulignant leur engagement commun à faire du quartier un lieu accueillant et animé durant la période des Fêtes.

L'Association des commerçants de la rue Racine bénéficie également du soutien de généreux commanditaires qui ont cru en ce projet. La liste de ces commerces et institutions sera affichée près de l'arbre lumineux. Leur engagement contribue activement à la vitalité et à l'attrait de notre quartier, rendant ainsi la rue Racine plus accueillante et festive pour tous.





Mot de la conseillère municipale

Marie-Josée Asselin (conseillère municipale du district de Loretteville-Les Châtelés et vice-présidente du comité exécutif)

Loretteville est en transformation! La ville de Québec enregistre cette année un record de constructions. Dans notre district, nous avons besoin de divers types d'habitation pour permettre aux aînés de rester dans leur quartier quand ils vendent leurs maisons, d'accueillir de jeunes familles et d'offrir un milieu chaleureux aux nouveaux arrivants.

Habitation

Des terrains vacants ont été ou seront revitalisés avec de nouvelles constructions (coin de la rue Racine et du boulevard Valcartier, coin de la rue Racine et de la rue de l'Hôpital, et j'en passe!), les futures habitations sociales sur les rues de l'Hôpital et Martel (site de l'ancien garage municipal) et le grand projet immobilier sur la rue Louis-IX (site de l'ancienne quincaillerie Bédard).

Trait d'union Loretteville-Wendake

La Ville poursuit également les démarches d'achat du terrain de l'ancienne station-service Irving sur la rue Racine. Nous voulons en faire un projet public, valorisant nos liens avec la Nation huronne-wendat et le site de la chute Kabir Kouba.

Grands chantiers

Cet été fut intense avec les travaux sur les rues Racine, de l'Hôpital, sans oublier le boulevard des Étudiants, la réfection du cheminement scolaire de l'école de Château-d'Eau et bien d'autres chantiers. Ces améliorations étaient essentielles pour moderniser nos infrastructures et ainsi améliorer la qualité de vie des résidents. Merci pour votre patience et votre courtoisie, reconnues par les travailleurs de la voirie.

Sécurité routière

Ça roule vite dans nos quartiers... J'en appelle à notre vigilance à tout un chacun. La Ville a mis en place des aménagements pour réduire la vitesse sur les rues Valvue, des Dames-Ursulines, St-Maurice et du Golf. D'autres mesures de ralentissement sont prévues pour l'année 2025. Soyez assurés que vos préoccupations sont toujours transmises à nos équipes pour analyse.

Sports et loisirs

L'amélioration de l'offre sportive et récréative est à l'honneur à Loretteville, où le parc St-Raphaël a récemment bénéficié d'une transformation majeure. La grande vedette de cet été ? Le pickleball ! Les nouveaux terrains, parmi les plus beaux de la ville, ont rapidement attiré amateurs et passionnés de ce sport en plein essor. En parallèle, le parc a vu sa pataugeoire remplacée par des jeux d'eau, offrant aux familles un espace moderne et rafraîchissant pour se divertir. Ces améliorations donnent une véritable cure de jeunesse à ce parc qui s'affirme maintenant comme un lieu de rassemblement prisé par les résidents de tous âges.

Beaucoup reste à faire, mais je m'engage à développer, avec vous, un district vivant et sécuritaire. Le dynamisme des commerçants, organismes et citoyens est au cœur de nos réussites. Surveillez le calendrier des Fêtes : la rue Racine sera belle et animée !



Ça se passe chez nous !

Mamie-Lait : un soutien chaleureux pour les familles

Situé au cœur de Loretteville, Mamie-Lait est un organisme dédié au soutien et à l'entraide en allaitement. Depuis la période prénatale jusqu'au sevrage, l'équipe accompagne les familles avec des services personnalisés et on y offre une variété d'activités: soirées d'information prénatale, rencontres hebdomadaires « Cafés au lait », clinique d'allaitement, jumelage en plus d'une ligne de soutien téléphonique. Mamie-Lait propose également la vente et la location de matériel spécialisé. Si vous êtes une future ou jeune famille, Mamie-Lait est là pour vous ! Prenez rendez-vous pour bénéficier d'un accompagnement bienveillant et professionnel.

- info@mamielait.com
- 14 rue St-Amand, Québec
- (418) 847-1957

Café-In : un lieu convivial pour tous à Loretteville

Ouvert depuis peu, ce projet socioprofessionnel de l'organisme Servio est bien plus qu'un café : c'est un lieu convivial où chaque visite soutient la cause des personnes ayant subi un traumatisme craniocérébral. En venant savourer un repas ou un café, vous contribuez directement à appuyer les membres et les activités de Servio. Le Café-In est situé à la Maison Henri-Bergeron.

- Lundi au vendredi, de 9 h 30 à 14 h 30
- 14 rue St-Amand, Québec
- (418) 842-8421

Deviens bénévole avec la Soupe populaire de Loretteville

Envie de t'engager tout en jonglant avec tes études ou ton travail ? Les ateliers de cuisine mensuels de la Soupe populaire de Loretteville sont faits pour toi. Une fois par mois, le samedi ou dimanche matin, nous cuisinons des aliments sauvés du gaspillage pour en faire des repas distribués à ceux qui en ont besoin dans La Haute-Saint-Charles. Tu veux aller plus loin ? Rejoins le comité organisateur pour participer à l'animation des ateliers et à la planification des activités. Une rencontre d'une heure en Zoom toutes les deux semaines suffit pour contribuer. Voilà une belle façon de réduire le gaspillage alimentaire tout en faisant une différence. Pour plus d'informations, contactez-nous par courriel.

- soupepopulaireloretteville@gmail.com

Nuit des sans-abris - Une soirée de solidarité à Loretteville

La première Nuit des sans-abris à Loretteville s'est révélée être un véritable moment de solidarité, de partage et d'entraide, témoignant de la générosité et de l'engagement de toute une communauté. Cet événement marquant, rendu possible grâce au soutien de nos précieux partenaires de La Haute-Saint-Charles, a réuni plus d'une centaine de personnes qui ont bravé la fraîcheur de la nuit pour manifester leur soutien envers les personnes en situation de précarité.

Parmi les moments forts de la soirée, on compte la collecte de vêtements d'hiver, qui a permis d'amasser un grand nombre de manteaux, écharpes, gants et tuques pour affronter les rigueurs de l'hiver. Une soupe chaude, préparée avec soin par des membres de la communauté, a été servie, apportant réconfort et chaleur aux personnes présentes. L'ambiance conviviale s'est prolongée autour d'un feu de camp, où discussions, rires et échanges sincères ont renforcé les liens entre participants, rendant cette nuit mémorable à bien des égards.

Un immense merci à vous qui avez contribué, de près ou de loin, à illuminer cette initiative empreinte d'humanité et à démontrer qu'ensemble, nous pouvons faire une réelle différence dans la vie des autres. Que cette soirée soit le point de départ de nombreuses autres actions solidaires !



La Pieuvre : mouvement collectif de solidarité

La Pieuvre, c'est bien plus qu'un simple projet : c'est un véritable mouvement collectif de solidarité, ancré dans la participation citoyenne et la volonté de créer un impact positif durable. Ensemble, nous œuvrons à mettre en place des initiatives concrètes et porteuses qui visent à améliorer la qualité de vie des citoyennes et citoyens de La Haute-Saint-Charles, en incluant bien sûr Loretteville, une communauté chère à nos cœurs. Ce mouvement rassemble les citoyens, les organismes, les institutions et les entreprises autour d'une ambition commune : imaginer, concevoir et réaliser des actions novatrices pour un futur meilleur. Nous aspirons à faire embarquer un maximum de personnes dans ce processus d'idéation collective et d'engagement actif, car c'est ensemble que nous pourrions transformer nos idées en réalisations inspirantes et durables. Mobilisons-nous dès aujourd'hui pour bâtir une communauté solidaire et dynamique !



Les membres de l'équipe de La Pieuvre : Houcine, Ève et Alexandre.

Activité de glanage

Une initiative pour récupérer les surplus de fruits et légumes directement chez les producteurs locaux. Ces récoltes, qui seraient autrement perdues, sont redistribuées à la communauté, permettant de réduire le gaspillage alimentaire tout en soutenant les personnes dans le besoin. Une belle manière de renforcer les liens entre agriculteurs et citoyens !

Un jardin collectif, ça vous inspire ?

Imaginez un espace où vous pourriez cultiver légumes, fruits et herbes tout en renforçant les liens avec votre voisinage. Nous sommes là pour vous accompagner dans la création de ce type de projet. Ensemble, rendons votre vision d'un jardin collectif une réalité !

Soutien aux ateliers de discussion philosophique de Maison Philo

Tout au long de l'été, des échanges enrichissants ont eu lieu dans les différentes places éphémères de La Haute-Saint-Charles. Maison Philo a animé des ateliers de discussion philosophique qui ont permis à de nombreux participants de réfléchir, d'échanger et de partager leurs idées sur des sujets variés. Nous sommes fiers d'avoir soutenu cette initiative qui favorise la pensée critique et le dialogue dans notre communauté.

Que fait La Pieuvre concrètement ?

À La Pieuvre, nous collaborons avec les citoyens et les partenaires du milieu pour donner vie à des projets collectifs porteurs. Vous avez une idée de projet et souhaitez un coup de pouce ? Nous offrons un accompagnement sur mesure, que ce soit pour l'organisation ou pour trouver du financement. Intéressé ? Écrivez-nous à lapieuvre1@cjec.net ou lapieuvre2@cjec.net. Ensemble, donnons vie à vos idées !



? Devinette : Qu'est-ce que Le Lorette ?

Diane Corriveau (membre du comité du journal)

Premier indice : Un centenaire qui a vu le jour en 1920. Il semble, d'un bon pas, marcher vers le second siècle. Il met en valeur notre beau quartier.

Deuxième indice : Il a vécu des périodes marquantes; les années folles de 1920, le grand bouleversement de la décennie 1930, le temps de guerre dans les années 1940, la paix et la prospérité des années 1950, la Révolution tranquille des années 1960, le début d'un temps nouveau en 1970 et le nouveau millénaire de 2000.

Troisième indice : Il a pris racine sur de belles terres offrant une vue magnifique sur les Laurentides et les paysages verdoyants du nord de la ville de Québec.

Quatrième indice : C'est un lieu enchanteur, voire une destination estivale prisée à une certaine époque par d'illustres personnalités de divers milieux, par de nombreux Québécois aisés et par des citadins en quête de faire le plein de beautés naturelles.

Cinquième indice : Des résidents de Québec et particulièrement de Loretteville et Wendake sillonnent depuis toujours ses parcours paradisiaques.

Vous avez deviné ? Il s'agit du Club de golf de Lorette.

Le 20 mai 1920, une vingtaine de passionnés de golf de Loretteville et de Château d'eau se réunissaient pour fonder le Club de golf de Lorette. Le coût annuel pour être membre était de 5\$. Le premier site (neuf trous – 1920 à 1926) était situé près de la rivière Saint-Charles et du boulevard Valcartier, à l'emplacement actuel du parc Jean-Roger-Durand. L'implication de familles influentes comme les Bastien, Verret, Chauveau, Fitzgerald et Ross ainsi que l'engagement de nombreux employés, d'une centaine de bénévoles (hommes et femmes) et de plusieurs administrateurs et administratrices au fil des ans ont grandement contribué à la renommée du Club de golf de Lorette. Ce dernier se distingue par son magnifique parcours de 18 trous, l'un des plus beaux de la grande région métropolitaine de Québec.



Le premier chalet en 1920 (photo tirée du site web du club).

Dans « Une histoire dans l'histoire » par Robert Ferland et Denis Anger, monsieur Régis Labeaume, ancien maire de Québec, souligne que le Club de golf de Lorette est à l'image de la Ville de Québec : rassembleur, évolutif, multigénérationnel et accueillant.

Un partenaire apprécié:

Depuis plus de 30 ans, les adeptes de ski de fond peuvent profiter de 5,5 km de pistes entretenues par la Ville de Québec et accessibles à tous. Le Petit Journal de Loretteville vous annonce que pour la prochaine saison hivernale, le Club de golf de Lorette permettra de nouveau l'utilisation d'un espace de glissement pour toute la famille.



Un brin d'histoire

Hugo Chouinard (administrateur de la Société d'histoire de La Haute-Saint-Charles)

Dans chaque parution du Petit Journal de Loretteville, une rubrique spéciale intitulée « Un brin d'histoire » nous transporte dans le passé à travers des extraits du journal Le Loretain datant d'il y a quatre-vingts ans. Le Loretain, édité par l'Amicale du Collège entre 1943 et 1953, fut un lien précieux entre les habitants de Loretteville et leurs proches durant la Seconde Guerre mondiale. Aujourd'hui, la Société d'histoire de La Haute-Saint-Charles conserve précieusement une copie originale de ce journal, totalisant 2078 pages, véritable trésor d'informations à redécouvrir.

Il y avait plusieurs hôtels à Loretteville

« MM. White et Barbeau ont appris que notre localité a déjà eu deux hôtels, très populaires. L'un, sur l'emplacement actuel du Dr J.-E. Verret, s'appelait l'Hôtel Robaten ; l'autre, chez M. Saint-Amand (ancien Irving) était nommé l'Hôtel Dunley. »

Charles-E. Garneau

L'aqueduc municipal

« L'aqueduc municipal de Loretteville qui est reconnu comme l'un des meilleurs systèmes d'aqueduc de la province est en service depuis le 15 avril 1929. L'eau de cet aqueduc vient d'une quinzaine de sources ; elle est conduite à un grand réservoir par des tuyaux souterrains. Une des sources, qui alimentent cet aqueduc, portait autrefois le nom de ruisseau des eaux fraîches. Le grand réservoir est situé dans la municipalité de Saint-Ambroise sur la route de Valcartier, à quelques milles de Loretteville. Il est divisé en deux compartiments, contenant chacun 250 000 gallons d'eau et peut se remplir dans l'espace de dix-huit heures. »

Le Soleil, le 18 juillet 1939

Le Foyer de Saint-Ambroise

Le Conseil a appuyé une requête, présentée par la coopération d'habitations, connue sous le nom de Foyer de Saint-Ambroise, et demandant au Gouvernement Provincial un octroi, afin de favoriser l'expansion de leur société d'habitations. Ainsi qu'on peut le voir, notre Conseil Municipal fait tout en son pouvoir afin de favoriser ce mouvement qui doterait Loretteville d'un plus grand nombre de maisons.

Le chroniqueur



Photo de la porte de l'hôtel Saint-Amand par Philippe Gingras en 1894
(Bibliothèque et Archives nationales du Québec, P585,D1,P2)



Marchés et activités de Noël

Cette année et encore plus que jamais, Loretteville est le quartier idéal pour trouver les cadeaux de Noël les plus originaux. Tous les marchés auront lieu à l'édifice Denis-Giguère. Retrouvez plus de détails dans la version numérique du Petit Journal sur Loretteville.ca !

Du 30 novembre au 1er décembre 2024 : Marché de Noël de la Société artistique de La Haute-Saint-Charles

Les membres de la Société artistique de La Haute-Saint-Charles vous proposeront leurs créations. Un tirage aura lieu pour remporter une catalogue ainsi que des bons d'achat pour le marché.

Du 7 au 8 décembre 2024 : Marché de Noël de Loretteville (par l'Association des commerçants de la rue Racine)

Venez rencontrer une sélection soignée d'exposants qui offriront des produits diversifiés aux visiteurs. Se joindront à eux quelques commerçants locaux dont **Super Super**, **Le Minimaliste**, **Oka-T**, **Délices Céleste** et **Aux caprices de Romeo**.

Le 14 décembre 2024 : La promenade festive (Sports-Loisirs L'Ormière)

À l'extérieur de l'édifice Denis-Giguère, les familles auront accès à une multitude d'activités variées !

Le 21 décembre 2024 : Marché de Noël de Racine au cœur des Arts

Racine au cœur des Arts est fier d'organiser son tout premier marché de Noël, réunissant des artistes et artisans pour célébrer la créativité et la magie des fêtes. Les enfants auront la chance de participer à des activités artistiques captivantes pour éveiller leur imagination.

Loretteville.ca

Consultez Loretteville.ca pour trouvez facilement tout ce qui rend la vie de quartier agréable !



Commerces



Organismes



Événements

Consultez la version numérique du Petit Journal de Loretteville :



Vol. 1 / No 2 →

Le saviez-vous ? En hiver, le parc de la Falaise se transforme en un lieu enchanteur avec un splendide mur de glace.

